

DC 148

D87

v. 4



FONDO BIBLIOTECA PUBLICA
DEL ESTADO DE NUEVO LEON



Biblioteca Universitaria
Capilla Alvarada

BOSQUEJO HISTORICO

DE LOS

PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS

DE LA REVOLUCION FRANCESA.

CAPITULO PRIMERO.

Opiniones diversas acerca de las causas de la elevacion de Robespierre, cartas sobre este asunto; sentimiento que causó su muerte á las potencias extranjeras; cambios ocurridos en el gobierno; prision de José Lebon; victorias, toma de Lieja y de Treveris; comparecencia de Fouquier-Thinville en la barra; principio de division en la convencion; incendio de la Abadía de San-Germain; triunfos y reveses de nuestros ejércitos; denuncia de Leconte contra los individuos de las antiguas comisiones del gobierno.

Para descubrir las verdaderas causas de la fortuna de Robespierre, de su elevacion á la cumbre del poder, á la dictadura de hecho, creo será suficiente hacer una fiel exposicion de las diferentes opiniones formadas sobre este asunto. Añadiré, en cuanto me sea posible, algunas pruebas á estas diferentes opiniones y dejaré al lector la libertad de formar la suya.

IV.

I

Una de estas opiniones es, que el carácter de este diputado, su constancia en el cumplimiento de su voluntad y en la ejecucion de sus proyectos, su extremada tenacidad, su ardiente sed de dominar, junto todo á circunstancias favorables á su ambicion, habian sido fuerzas bastante poderosas para colocarle sobre el sangriento trono del terror.

Otros creen que la ambicion y tenacidad de Robespierre contribuyeron á su elevacion y á sus usurpaciones del poder, pero que no fueron las solas causas que concurrieron para ello; son de opinion que los agentes extranjeros que rodeaban á todas horas á Robespierre contribuyeron en la mayor parte; que estos agentes le dirigian, engañándole con pérfidas insinuaciones, con falsas denuncias, ó con esperanzas que lisonjeaban su amor propio. Citan por último muchos hechos que prueban la influencia de estos agentes sobre Robespierre.

Citan con particularidad las palabras del duque de Bedford en un discurso que pronunció el dia 27 de enero de 1795 en la cámara de los pares de Inglaterra: «Mucho han contribuido nuestros esfuerzos, dice, para establecer en Francia el régimen del terror, y nuestro ministerio tiene mucha parte en las desgracias que allí han ocurrido¹.»

Fox en la cámara de los comunes, dijo: «Se

¹ Véase tom. III, pág. 325 la nota.

«ha propalado que éramos nosotros los que habiamos elevado á Robespierre, y que nosotros éramos tambien los que le habiamos echado abajo¹.»

Para justificar su opinion, dicen tambien que los acontecimientos de los dias 31 de mayo y 2 de junio que fueron los que dieron principio al poder de Robespierre y al régimen del terror, habian sido, como lo declara un emigrado amigo de Pitt, *concertados en Londres*², y añaden que los principales actores en las escenas de aquellos fatales dias eran todos agentes del extranjero³.

Dicen ademas que como no todos estos agentes, que existian en Paris en número crecido, estaban á sueldo de las mismas potencias, empleaban manejos distintos en su proyecto de disolver la convencion nacional, y que el ministerio inglés ansioso de que no se le fuera de las manos el monopolio de la contrarrevolucion y de gozar, con perjuicio de los demas gabinetes de Europa, de las ventajas que creia debian resultarle, impelia á Robespierre por medio de sus agentes á que denunciase é hiciese perecer á los agentes de las otras potencias, y en efecto, muchos de estos com. parecieron el dia 1º del mes de germinal año II, ante el tribunal revolucionario⁴.

¹ Influence du gouvernement anglais sur la révolution française, pág. 157.

² Véase tomo III, la pág. 133.

³ Véanse tomo III, las páginas 352, 353, 376.

⁴ Véase el tomo III, en las páginas 330, 331, 332.

Dicen tambien que cegado Robespierre por su ambicion y demasiado confiado cuando le lisonjaban sus pasiones, se dejaba dirigir por algunos hombres de aquella especie, que le irritaban é impulsaban á deshacerse de todas las personas que poseian energía y capacidad para paralizar sus proyectos y el sistema de revolucion que aquellos agentes habian tomado á su cargo hacer prevalecer.

Este sistema segun su opinion tendia á centralizar todos los poderes en la persona de Robespierre, y deslumbrado este por la esperanza de una brillante fortuna, no echó de ver el lazo en que necesariamenté debian caer la república y él mismo, porque un gobierno que estriba únicamente en una sola cabeza es mucho mas fácil de trastornar que el que estriba en una asamblea numerosa.

Adoptando la opinion de estas personas, sacaremos en consecuencia que á Robespierre le seducian sus pasiones y le engañaban consejeros pérfidos.

Debo advertir no obstante que los hechos citados en apoyo de esta opinion, aunque tienden á probar la influencia que el gabinete inglés ejercia sobre las acciones de Robespierre, pueden aplicarse al mismo tiempo á otro sistema de pruebas. Pasemos á la tercera opinion.

Hay personas que forman un concepto menos favorable de la conducta de Robespierre, que pri- van á su memoria del último recurso de justificarse, y que sostienen que no obró engañado. Entre estas

personas sin embargo hay algunas cuya opinion difiere de la de las demas, en que pretenden que sus relaciones secretas con una de las facciones extranjeras, empezaron ya en el año de 1792, cuando de regreso de Arras se negó á admitir el cargo de acusador público con el designio de dedicarse exclusivamente á los ejercicios de la tribuna. El teatro de estos ejercicios fue la sociedad de los jacobinos; dominó á los miembros de ella; dominó en seguida la municipalidad del 10 de agosto, directora de las matanzas de los primeros dias de setiembre, se hizo nombrar diputado en la convencion, y auxilió los acontecimientos mas infaustos de la revolucion, en los dias 10 de marzo, 31 de mayo y 2 de junio, acontecimientos promovidos por los enemigos extranjeros, como se ha probado, y que dieron origen á su espantosa dominacion.

Estas personas no dudan que cuando Robespierre promovia ó aprobaba estos fatales acontecimientos, era porque estaba sostenido por una potencia extranjera. Apóyanse en la opinion de M. Toulangeon, que haciendo la comparacion de la debilidad de los medios y del genio de Robespierre, con el fuerte ascendiente que ejercia en el ánimo de infinitos, no puede menos de inducir que este diputado no hubiera podido sostener un ascendiente de tanta duracion á no haber sido auxiliado por una fuerza extranjera¹.

¹ Histoire de France depuis la révolution, tom. iv, pag. 366.

Es positivo que la tenacidad de Robespierre no era valentia; osado en la tribuna, hacia manifestacion de su debilidad fuera de ella; cuando habia disturbios se ocultaba, y jamas se hubiera atrevido á ponerse al frente de un movimiento popular.

Cuando *Taschereau*, que jamas se separaba de Robespierre, fue denunciado el día 9 del mes de frimario en la sociedad de los jacobinos por Dufourny y otros, como amigo de *Bonne-Carrère*, que lo era íntimo de los emigrados que estaban en Madrid, por haber hecho varios viages á Inglaterra, etc., el único descarte que dió á estas acusaciones fue decir que era *amigo de Robespierre*. Este se explicó con frialdad y con dudas acerca de sus conexiones con *Taschereau*¹, y en vez de sacar provecho de las noticias que acababa de obtener acerca del dudósimo patriotismo de aquel hombre, continuó admitiéndole á todas horas en su casa. En una de las sesiones siguientes en la misma sociedad de los jacobinos, Robespierre prorumpió colérico contra Dufourny; le hartó de groseras desvergüenzas, le hizo echar de la sociedad, le hizo poner arrestado, y le hubiera hecho guillotinar á no haber ocurrido los acontecimientos del 9 de termidor.

Dicen estas personas que si Robespierre hubiese sido puro, se hubiera aprovechado de los datos que se le presentaban acerca de *Taschereau* que pasaba por un agente del extranjero; pero muy al con-

¹ Véase el tomo III en la nota de la pág. 310.

trario, le favoreció, le vengó, y destinaba al caldoso á su denunciador.

Estas mismas personas fundan tambien su modo de pensar en el hecho siguiente: un miembro del parlamento de Inglaterra, llamado Hocker, fue cogido y conducido preso á Paris por aquel tiempo. Robespierre le hizo poner en libertad, y le dió un pasaporte para Suiza: estando allí, se entabló entre él y el Inglés una correspondencia secreta, parte de la cual fue interceptada y denunciada por dos Genoveses, llamado el uno *Comte* y el otro *Vitel*, al residente *Soulavie*: temeroso este de la venganza del *amo*, los hizo perseguir, arrestar y pasar por las armas como conspiradores y calumniadores de Robespierre.

Esta correspondencia contenia por parte del ministerio inglés las proposiciones siguientes:

Hay en Inglaterra un partido que reconoceria el poder absoluto de Robespierre, bajo una denominacion cualquiera, á condicion que Robespierre establezca un culto en Francia, que sean protegidos los propietarios y que cesen las persecuciones; por último, que se establezca en la constitucion una distincion entre las clases ricas y las clases indigentes, etc.¹

Los mismos hechos manifiestan que Robespierre

¹ Monitor, sesion permanente del 9 de termidor y diccionario histórico, edicion de Prudhomme, en el artículo *Robespierre*. El autor de este artículo dice que habia tenido presente el informe diplomático sobre este negocio.

trató de llevar á ejecución las condiciones que la Inglaterra le imponía; instituyó el culto del Ser Supremo, no se presentó en cuarenta dias en las sesiones de la convencion y tampoco pareció en la comision de salud pública, para que no se le pudiesen atribuir los torrentes de males que desolaban la Francia, torrentes cuyos diques rompió él mismo. Por último, en el discurso que pronunció el dia 8 de termidor, trata de disculparse de los crímenes resultantes del régimen del terror, con el objeto de hacer cargar con la culpa de ellos á sus colegas en las comisiones del gobierno.

Los que han adoptado esta opinion la apoyan tambien en el siguiente pasaje de la obra de Portiez de l'Oise.

« En la época de estos triunfos de la república, y cuando mas críticas eran las circunstancias de las potencias coligadas, fue cuando el ministerio inglés se decidió á tratar con Robespierre, y á la misma se refieren las negociaciones de Ath (aldea de la Bélgica en las fronteras de la antigua Francia) entre Saint-Just y Lebas, por parte de Robespierre, y los agentes del gobierno británico. Una de las principales disposiciones era que las tropas francesas no se aproximarian jamas al territorio holandés¹. Sabedor el partido patriota de Holanda

¹ M. Peter-Paulus conocido en Holanda por sus talentos y virtudes es el que me ha asegurado este hecho; le he consignado en la memoria de mi primera mision en la Bélgica y posteriormente en el código diplomático. » (Nota de Portiez de l'Oise.)

de esta condicion, se llenó de terror y perdió las esperanzas que habia mantenido siempre, en medio de los reveses de la Francia, de ver algun dia á los Franceses republicanos reparar los daños causados por la monarquía. Es un hecho constante que el partido inglés en Holanda, *recibió tambien un gran golpe cuando supo la noticia de la caída de Robespierre.*»

Portiez de l'Oise refiere en seguida las medidas que se adoptaron para llevar á efecto esta condicion; como la Holanda cesó de ser atacada, como se vió el ejército del Norte detenido en el curso de sus victorias por órdenes de la comision de salud pública, órdenes que consideradas como efecto de una equivocacion, no se cumplimentaron cuando se recibieron y que la comision de salud pública se vió precisada á reiterar¹.

Los que creen que Robespierre no se puso de acuerdo con el ministerio inglés hasta el mes de pradiel del año II, producen como prueba la siguiente carta hallada entre los papeles de Robespierre.

Esta carta anónima, sin expresion de lugar ni fecha, le fue dirigida poco tiempo despues de su presidencia, ó despues de la ceremonia del culto al Ser Supremo:

« Estareis sin duda con cuidado por no haber recibido antes noticia de los intereses que me habeis hecho dirigir, para continuar el plan de pro-

¹ Influence du gouvernement anglais sur la révolution française, par Portiez de l'Oise, pág. 132, 133.

porcionaros un retiro en este país. No tengais el menor cuidado con respecto á todo lo que vuestra buena maña ha hecho llegar á nuestras manos, desde el principio de vuestros temores personales que no han sido sin motivo. Ya sabeis que no os debo contestar sino por conducto de nuestro correo ordinario: el haber hallado tropiezo en su última expedicion, ha sido la causa de mi detencion; pero cuando le recibais emplead toda la vigilancia que exige la necesidad, para *huir de un teatro en el cual debéis aparecer y desaparecer muy pronto por la última vez*. Inútil es recordaros todas las razones del peligro en que os hallais; pues el último paso que acaba de poner os sobre el *sofá de la presidencia*, os aproxima al *cadalso*, desde el cual veriais á esa canalla escupiros al rostro, como lo ha hecho con aquellos que vos habeis condenado. Ejemplo bien grande de esta verdad teneis en *Égalité*, llamado Orleans. Asi, ya que habeis logrado reunir aquí un *caudal suficiente* para existir largo tiempo, y lo mismo las personas para las cuales me habeis remitido intereses, os esperaré con la mayor impaciencia, para reirnos juntos del papel que habeis representado en los disturbios de una nacion tan crédula como ansiosa de novedades.... Tomad vuestro partido para llevar á efecto nuestros convenios. Concluyo; nuestro correo va á salir; os espero sin contestacion á esta ¹.»

Nadie ha puesto duda acerca de la autenticidad

¹ Informe dado en nombre de la comision encargada del exámen

de esta carta. Al primer golpe de vista, se podria sospechar que su autor se la habia dirigido á Robespierre con el objeto de que cayese en poder de sus enemigos y perderle; pero si se examina con mayor atencion desaparecen estas sospechas. El autor al parecer conocia muy mal el carácter sombrío de Robespierre, pues le cree capaz de *reirse del papel que ha representado*. Tampoco le eran familiares ni la lengua ni la revolucion francesa ¹. Nada se habla en esta carta ni con respecto á personas ni con respecto á las facciones interiores, y es de creer por otra parte que ha debido ser examinada con el mayor cuidado asi por el encargado de extender el informe como por todos los miembros de la comision.

Esta carta ilumina aquella parte de la revolucion que habia permanecido hasta entonces envuelta en sombras, y revela un secreto del cual no habia mas que indicios. Pero esta prueba á la cual dan valor los que creen que Robespierre obraba con entera sujecion á las potencias extrangeras, no es la única de esta especie.

de los papeles hallados en casa de Robespierre, por Courtois, pág. 225.

¹ Dulaure en una nota manifiesta los groseros errores de lenguaje en que abunda esta carta en su original, errores que no hemos podido conservar ni nos ha parecido conveniente hacerlo, creyendo suficiente indicar que de esta falta de correccion induce el autor que el que escribió la carta no vivia en Francia, y poseia noticias tan superficiales como inexactas acerca de la revolucion como se infiere entre otras cosas al decir *Égalité*; llamado Orleans que hemos conservado. (N. del t.)

Penetradas estas potencias de cuan necesaria les era la existencia de Robespierre, cuando recibieron la noticia de la caída de este hombre, dieron públicas pruebas del descontento y pesar que les causaba, y perdieron al parecer el tino ¹.

Portiez de l'Oise dice que el partido inglés en Holanda *se llenó de terror con la noticia de la caída de Robespierre* ².

En la sesión de la segunda *sanculottide* ³ año II, se presentó á la convencion una petición de los ciudadanos de *Airvaut*, departamento de *Deux-Sèvres*, en la cual decían que estaban ciertos que el proyecto del hipócrita Robespierre tenía ramificaciones que se extendían hasta el Vendée. « Muges que han perdido el camino escapando de manos de los bandidos, han referido el día 19 del mes de termidor, que se había llenado de consternación aquella madriguera de realistas con la noticia de la caída del infame Robespierre y de sus cómplices, y han confirmado los rumores que ha-

¹ Viajando por Suiza hallé en el camino á un eclesiástico frances deportado, hombre agudo y de instruccion. Caminamos juntos y el asunto de la conversacion fue la política. Quejábase de su desgraciada suerte, y procuré consolarle diciéndole que el gobierno frances iba siendo de dia en dia menos riguroso, y que los proscriptos podían fundar grandes esperanzas en la muerte de Robespierre. Al escuchar estas palabras, exclamó que la muerte de Robespierre llenaba de desesperacion á otros muchos proscriptos. *No os entiendo*, le dije: notando mi admiracion me replicó: « Ya veo yo que no es-
tais enterado á fondo de los negocios. » Llegábamos á la sazón á la vista de Soleure y nos separamos.

² Véase anteriormente la pág. 9.

³ Véase en el tomo III la pág. 198 en la nota.

bían corrido de que los rebeldes decían públicamente que había ya un rey en Paris y que muy en breve se proclamaria ¹. »

Por el mes de enero de 1795, un tal Prigent, enviado por el ministerio inglés como embajador cerca de los gefes del Vendée, hecho prisionero por las tropas de la república, escribió al representante del pueblo Boursault la siguiente carta:

« Boursault, digna eleccion de un pueblo libre, y por siempre victorioso, para tí estaba reservada la gloria de restablecer la paz y la tranquilidad entre hermanos.

« Robespierre, ese enemigo de la especie humana ya no existe, y creo no deber ocultarte que la noticia de su muerte lejos de haber llenado el objeto que los enemigos de la patria se proponían y se habían propuesto, *los ha llenado de consternacion*. Desde el mismo instante que ha perecido, han perdido casi todas las esperanzas que tenían de una próxima contrarrevolucion que creían cierta bajo el reinado de aquel monstruo.... su muerte ha destruido todas sus esperanzas ². »

Podría creerse que la consternacion que la noticia de la muerte de Robespierre produjo en las potencias extranjeras, provenia de que conociendo estas que el gobierno establecido por aquel hombre no podia ser de larga duracion, se veían

¹ Monitor, sesion de la segunda sanculottide, año II, p. 1,495.

² Annales inédites de la Vendée, janvier 1795.

privadas no solo de sus esperanzas sino con el temor de que se estableciese en Francia un gobierno estable y mas difícil de trastornar. De este modo se podrian interpretar las palabras de Prigent y las de otros que atestiguan el mismo hecho.

Pero los que creen que Robespierre trabajaba á ciencia cierta por cuenta de las potencias extranjeras, no admiten esta interpretacion, y presentan en apoyo de su opinion una carta dirigida por un emigrado residente en Paris bajo nombre supuesto, á su corresponsal de Londres. Le habla de la muerte de Robespierre, no como noticia, pues habia un intervalo de tres meses entre el acontecimiento y la fecha de la carta, sino para lamentarse de esta pérdida y comunicarle los medios de repararla.

« Gran desgracia, dice, es la que nos ha sucedido; *ya no existe*; pero es preciso confesar igualmente que es imperdonable la parsimonia que se ha observado; cuando era preciso oro, apenas habia *trapos viejos* (asignados). No es este el modo de manejar un asunto grave y asuntos de tanta cuantía¹.

¹ *Estos asuntos de tanta cuantía* eran al parecer la elevacion de Robespierre al poder supremo, pero contenido por el carácter demasiado enérgico de una docena de diputados, de los cuales queria deshacerse antes, perdió el tiempo. En el sistema de las personas que son de esta opinion, una vez revestido Robespierre del poder supremo, hubiera muy en breve hecho dejacion de él en favor... de no sé quien, y se habria retirado á un Estado inmediato, en el cual se le esperaba como se ha visto, y habia reunido *caudales suficientes* para sí y para sus partidarios.

« Saquemos á lo menos utilidad de nuestras faltas, y sírvannos para en adelante. El hecho es, *que otro actor* debe ocupar aquí el lugar de aquel que *nos ha arrebatado un asesinato político*, porque *ha muerto, echado abajo en la convencion, por aquellos mismos que temblaban que hablase*: NUESTROS AMIGOS LE HAN MUERTO; yo soy quien os lo digo. El Frances tiene miedo á la guillotina. Os doy mi palabra que si los malvados (los miembros de la convencion) tuviesen talento y le pusiesen en accion, pocas esperanzas habria de poder acercarse al diablo. Era preciso empeñar y comprometer mas y mas á los que podian y querian servirnos; perdon, perdon mil veces; pero creed que ó hacer esto ó no pensar jamas en nada. Este es el arte, *el grande arte de la política*. Es preciso que *ocupe el lugar* del que falta, un carácter fogoso, que tenga medios, talento y nervio; que no tenga miedo á la muerte, y que pueda *poner en movimiento los dos partidos*. ¡Pues bien! antes que caiga al suelo mi cabeza, se hallará este hombre¹. »

El autor de esta carta cuyos principios son muy parecidos á los de Maquiavelo y á los de los habitantes de ciertas cárceles, añade pormenores muy curiosos para la historia de aquel tiempo, pero agenos del asunto presente.

Son dignas de reflexion en esta carta las pa-

¹ Correspondance secrète de Charète, Stofflet, Puisaye, etc.; imprimée sur pièces originales, saisies par les armées de la république, tom. 1, pág. 1, 2.

labras : « Nuestros amigos le han muerto, yo soy « quien os lo digo, » y abren un anchuroso y nuevo campo á las conjeturas ¹.

No debe quedar la menor duda acerca de la influencia de las potencias coligadas en los acontecimientos de la revolucion; obra son de sus agentes todas las desgracias, todos los crímenes. Tampoco hay duda respecto á la influencia de estas potencias en los actos de Robespierre; pero faltan datos para poder averiguar la época precisa de su variacion de sistema, y de la aceptacion de las proposiciones de la Inglaterra, con menosprecio de los empeños que habia contraido con las demas potencias : variacion y aceptacion que fueron causa de su pérdida.

Estas son las diferentes opiniones formadas, acerca del plan de conducta y proyectos de Robespierre, por los hombres que han visto de cerca la revolucion, y han meditado sobre los monumentos de su historia. Dejo á los lectores la libertad de que formen el concepto que mejor les pareciere de estas opiniones, omito la mia propia, y paso á tratar de otra cosa.

¹ El único modo de explicar estas palabras es el siguiente : aceptando Robespierre las proposiciones del ministerio inglés perjudicaba los intereses, contradecía, destruía las pretensiones de un partido poderoso que la Inglaterra sostenia ostensiblemente, pero al cual engañaba en secreto. Viendo este partido engañado que le arrebatava sus predilectas esperanzas, puso en accion todos los medios que estaban á su alcance, y valiéndose de un asesinato político hizo caer á Robespierre : *Nuestros amigos le han muerto*. En adelante veremos que el principal autor de la caída de Robespierre era el agente del partido engañado.

La caída de Robespierre produjo la de sus instituciones y la del régimen del terror. Todos los empleos administrativos y judiciales estaban ocupados por partidarios y adictos suyos; abundaban mucho tambien en la sociedad de los jacobinos. Se dió principio por hacer entresacas; en la sesion del 10 de termidor se decretó la de las comisiones populares; en la segunda del 11, Elías Lacoste hizo que se decretase la supresion del tribunal revolucionario; pero al concluirse la sesion, habiendo pedido Billaud-Varennes la derogacion de este decreto, se decidió que se suspenderia su ejecucion para mas adelante. Se restableció el tribunal revolucionario, pero no se admitieron en él ni los mismos jurados ni los mismos principios.

Fueron reemplazados los miembros de la comision de salud pública que habian muerto en el cadalso, y se decretó que en lo venidero, se renovarían las comisiones por cuartas partes todos los meses.

En la sesion del 14 del mes de termidor se derogó la ley del 22 del de pradiar, acerca de la organizacion del tribunal revolucionario; se decretó que Fouquier-Thinville, acusador público de aquel tribunal, seria arrestado y se le formaria causa; Barrère leyó un informe acerca de la situacion de la república, y propuso la organizacion del gobierno bajo un nuevo plan, á saber : establecer en la convencion nacional doce comisiones, cuyos trabajos serian relativos á las operaciones